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「鼎」本是古代用養士以治國的烹飪之器具，

足以代表楊丁先生作育英才的偉業。

鼎字形有穩重莊嚴之氣象，

亦是楊丁先生人格之寫照；

而鼎更為古帝王傳國的重寶，


象徵本基金會發揚楊丁精神永續後世的宗旨。



目錄

專題演講

愛心活動

獎助學金

慷慨解囊

延伸閱讀

科技講堂：談水、說電、看未來 05

06

13

18

21

22

23

24

25

27

28

2023全球集思論壇

劇育英才 無限舞臺

聽障生廖同學獲本會捐贈電子耳機

再次聆聽美好世界

林柏銓

陳天富

洪郁旂

陳卉敏

周家蓁

捐款功德徵信錄

名譽董事



專題

演講



鼎

雜

誌

第

四

十

七

期

5

專

題

演

講



6

愛心活動

2023全球集思論壇 GIS Taiwan 2023

全球集思論壇今年2/7~2/11由臺灣大學主辦並於臺灣大學校園舉行，為全台最大之國際性學

生學術論壇。感謝楊丁文教基金會參與贊助，使得活動的執行更順暢。


此活動致力於打造跨世代、跨領域國際交流平台，並連結產官學界，在各界菁英領導下，激

盪青年學子之思維，整合學術於實務的運用，並拓展國際視野，期望將莘莘學子從在地推往

世界，以在未來產生更大的影響力。



本屆論壇的年度主題為「拾碎 Fragments of the Future」。未來充滿未知，但我們總能在

每個轉瞬即逝的瑣碎中窺見它的樣貌。因此我們希望藉由四個延伸的學術子題，引領莘莘學

子探索，並累積成長的腳步，將每個努力的片段，拼湊成屬於自己的燦爛。四個學術子題分

別為「貨幣革命 Currency Remodeling」探討近年來新興的去中心化金融帶來的變革與影

響；「醫療新勢 New Paradigm of Healthcare」討論越來越進步的科技如雲端醫生、穿

戴式裝置等，將會對傳統醫療，甚至是高齡照護產生突破性的進展；「元宇宙 Metaverse」

所產生全新的互動方式對於人際、工作與娛樂帶來的美好願景與其隱憂；「永續綠能

Energy Reform」則是針對烏俄戰爭帶來之能源危機與碳排放權制度深入研究。

文/ 全球集思論壇委員會
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五天的會期由四個主軸組成，分別為學術主題探討、議題專案企劃、跨領域活動與社交活

動。學術主題探討的活動有「專題演講」將針對四個子提分別邀請3-4位講者，以創新思維

與案例讓學生了解該領域現況，並針對領域趨勢進行分析，為接下來的議題專案建立討

論、思考的模型。隨之而來是「專題講座」為提供學生代表與各領域專家交流的機會，透

過多元的交流與不同角度的切入，開啟對於議題更多不同想像。最後為「思辨加速器」針

對各個學術子題，搭配不同的設計，創造小組間的交流互動，為接下來的議題專案提供更

豐富的思考點。

金融科技產業專家金融科技技術論壇
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議題專案企劃的活動有「專案討論」接續學術主題探討之後，代表們將與組員分享交流想

法，為專案主題訂下方向，並在後續的「業師指導」環節，將由該領域經驗豐富的業師長

輩提供代表專業的建議、更完善的思考面向，全面性檢視並優化代表們的議題專案。而在

「議題專案」環節，將針對特定情境，鼓勵代表在專案產出的過程中從問題源頭開始，進

行更深入的研究、了解議題核心，最終想法化為具遠見及影響力的專案成果。在最後一天

則會有「專案成果展」並直接向業師、貴賓及其他學生代表闡述自己議題專案。透過一連

串的活動設計，代表將充滿創意的發想，結合自身學識與專業建議，最終落實成為可行的

方案。

開幕演講——雲象科技 葉肇元創辦人
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跨領域活動則包含「嘉年華」邀請到各國之經貿辦事處、大企業、以及在各產業之新創團

隊前來共襄盛舉，給予學子更多職涯探索的契機。「文化祭」則邀請國際性文化組織、外

籍學生組織、在臺辦事處及大使館共襄盛舉，加深臺灣與外籍學子對臺灣文化的認識，將

之推向國際。最後「領袖對談」則邀請18位講者包含「資訊安全」、「串流影音與行銷策

略」、「創新教育」、「新興金融崛起」、「餐飲前景」與「寵物經濟」等領域，透過與

講者圍坐圓桌直接交流，將領導者們的專業知識、豐富實戰經驗與前瞻思維傳承給青年學

子。


最後社交活動則包含「夜遊台北」、「晚宴」、「歡送派對」透過輕鬆的活動拉近代表間

的距離，並增進彼此情感與交流，在五天的會期間留下深刻回憶的同時，更認識許多來自

不同領域背景的青年才俊。

Metaverse Panel Discussion - Meta Taiwan公共政策總監 Max(左）、陽交大科法所助理教授 
施明遠（左二）、政大傳播學院教授 林日璇（右二）及線上參與的 Owner of Blackbird Law 
Kristina Lillieneke
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New Paradigm of Healthcare Panel Discussion-臺大醫院雲林分院院長馬惠明（左）、生策會
副會長及臺灣醫學家 楊泮池（左二）、華碩全球副總裁暨技術長 黃泰一（右二）及亞洲健康識能學
會秘書長與理事長 張武修（右）

嘉年華——參展團隊合照 領袖對談——講者大合照

業師指導——參與之學生代表與業師進行交流思辨加速器——學生討論
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閉幕演講——數位發展部 唐鳳部長

領袖對談圓桌交流環節——PressPlay總經理 田育綾
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誠摯感謝楊丁文教基金會對第14屆全球集思論壇的協助和支持，透過此次合作G I S Taiwan

期待能為貴基金會增加品牌曝光度。非常感謝楊丁文教基金會對於G I S Taiwan不遺餘力的

支持，無論是資金或是品牌精神上都使本屆論壇更臻完善。團隊也期待於下次再度和貴基金

會合作，建立長期互惠互利的合作關係。

合作效益

會期手冊品牌LOGO露出與手冊夾半頁廣告

Facebook會前宣傳期觸及人次達4.9萬人次，近90天達3.6萬人次
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臺中市立清水高中英劇社創立於1999年9月，創社宗旨為期待透過融入戲劇及歌舞的教學，

激發學生對英語學習的熱忱；希望藉由表演，讓孩子在學習與舞臺上找到自信與光彩。



清中英劇社的前身為「英語研究社」，在楊雅卿老師接掌社團指導老師後，揉合戲劇與舞

蹈元素教學，始更名為「英語話劇社」。英劇社除了讓學生學習以英語進行表演及舞蹈肢

體開發外；也讓學生參與演出幕後的製作；而團體合作、腦力激盪更是不可或缺的一環。

因此，社員們大多從中習得多元能力並激發創造力，英劇社也因而培育出眾多傑出優秀的

人才。

在我國小五年級時，因緣際會下，欣賞了一場清中英劇社的公演，那次表演彷彿人生旅途

中的燈塔，照亮並指引我走向一條未知卻璀璨的道路。猶記得那場公演最後謝幕時，主持

人說著：「Do you want to be the next star under the spotlight？Join us！」看到臺

上的哥哥姊姊們散發著耀眼的光芒，充滿自信，我暗自許下願望：將來有一天，我一定要

成為英劇社的一份子！



進入清水高中就學後，我幸運通過社團徵選，加入夢寐以求的英劇社。但現實和理想總會

有些許落差，社員們個個活潑外放，勇於表現自我，放學後和例假日大家需要花費許多時

間排練，而我就算已加倍時間投入練習，卻還是在社舞的選拔中落馬，諸如此類的挫敗讓

我不禁懷疑自己，也感到無比的挫折，但我想起曾在網路上看到的一句話：「挫折是彩虹

前的風雨，沒有風雨，我亦如何殺出我的天地，綻放屬於我的彩虹。」在歷經身心靈上的

瓶頸後，我開始學會在面對失敗時調整好心態，甚至先預防失敗，最後，把自己調適到最

佳狀態。在去年的公演中，我擔任舞者、演員以及主持人等工作，站上舞臺，我說著主持

人的臺詞，那一刻，彷彿在觀眾席中看見童稚時的自己。

清中英劇社緣起

我與英劇的緣分

劇育英才 無限舞臺
文/ 臺中市立清水高中301班楊至涵同學

第24屆清中英劇社公演高三總召&第23屆清中英劇社高二幹部
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英劇社成立迄今已邁入第24年。每年的公演對於社員們來說意義非凡；對我而言公演不僅

僅是展現一整年的學習成果，與家人朋友分享成長的點滴，更是我投入英劇社的初衷及夢

想。



在我高一時，也就是前年，適逢疫情高峰期，公演被迫取消，當時我們除了感到無奈，也無

比失落，但是大家都把這些負面情緒轉化爲動力，更加勤奮地為來年的公演做準備。豈料計

畫永遠趕不上變化，本來漸趨緩和的疫情，在去年公演前，突然又開始失控，而這突如其來

的變化，完全打亂了我們的節奏。為了防疫，要避免群聚活動，假日校園必須淨空，社團無

法到校團聚練習，因此，在公演前，我們僅能在線上進行排戲，有必要時再找適合的場地練

習；此外，節目本中的劇照及宣傳影片也需要社員們各自在家完成。在努力克服這些困難及

不便的同時，又得知一個晴天霹靂的消息——為了防止疫情蔓延擴散，維護學生健康，公演

可能必須取消。猶記得當時的我得知這個消息後，愣在原地，一句話也說不出來，那種感覺

就像是耗費許多時間準備比賽，但抵達比賽現場後，卻被告知你已失去參賽資格。雅卿老師

深知我們對公演的期待，為我們爭取兩方溝通的機會，大家坐下來開會討論，傾聽彼此的想

法，最後在圓學生的夢及保護我們的健康間取得平衡點，學校師長最終同意讓我們如期舉行

公演，但前提條件為必須注意防疫，表演場次限減為兩場，並且觀眾席採取梅花座，人數減

為一半，每場次為兩百五十席。雖然這和我們原計畫相比不是那麼完美，但當下我們對於能

順利公演的決議感激不已。透過這件事也讓我了解 ——我們無法預知將來會發生什麼事，唯

一能做的，就是盡最大的努力去面對當下的事！

疫情嚴峻齊心力

愛

心

活

動
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每年的英劇公演，可說是萬眾矚目，由於我們是採電話售票，經常電話尚未接完票已售

罄。英劇公演曾創下每年高達3000位觀眾，但這幾年因為疫情及經費限制，只好從六場

演出縮減為四場，而每年座無虛席的原因相信來欣賞過公演的來賓便能心領神會。



去年的公演是我第一次以表演者的身分站上港區藝術中心的舞臺，從頭參與了舞臺佈景

搭建，燈光、音效的排練，以及馬不停蹄的彩排，這些都讓我更認識劇場的運作，而站

在臺上表演的當下，雖然曾經幻想過無數次這樣的畫面，但當美夢成真，心情真的難以

言喻，無論是看到觀眾沉浸在戲劇表演中，抑或鎂光燈聚焦在自己身上時，還是耽溺於

團隊合作的美好默契，真的覺得好像是一場夢，但這場夢卻格外的真實！

專業公演獲好評
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一場精彩絕倫的舞臺劇，除了演員優異的詮釋外，還必須有優雅的燈光、適宜的音效、精

緻的道具布景點綴，但這些加總下來的費用相當可觀。



雅卿老師與學校師長攜手申辦各項計畫，安排各式課程及研習，諸如英語閱讀課程、節奏

聲樂課程、舞蹈肢體開發課程、口語訓練課程、舞臺空間整合設計初階入門課程、讀劇研

習、布景道具製作研習等，提升學生的英語力、表演力、表達力及創造力。



由於教育部的計畫經費不支援燈光音響租借費，而每次公演的售票所得依契約規定必須繳

入市庫，用以充實文化建設，港區藝術中心則免費提供場地，我們其實並沒有任何營利收

入。因此，每場次的燈光音響租借費都必須依賴募款，演出的場次越多，花費就越多。



一直以來，都有許多貴人不斷地幫助我們，像是本校家長會歷任會長陳瑞隆、許玄岳、鍾

誌穎、李金柱、陳宜興、姚宇森、楊永焜……等；本校獎學基金會董事長顏維滄、校友會

理事長林富傢及黃進安、學校眾師長；還有聯悅建設、萬善堂、陳明國董事長、蔡勝芳醫

師、廣優實業有限公司、清水區農會吳美姿女士、校友陳佑君以及楊丁文教基金會等，由

於一路上贊助我們的貴人太多，無法一一列舉，僅羅列近期捐款人，如有遺漏，還請見

諒。因為有這些知音的支持及付出，才使我們能無後顧之憂地專心為公演做準備，呈現出

最精湛的戲劇表演。

知音貴人來相助

16



17

鼎
雜
誌
第
四
十
七
期

愛
心
活
動今年的英劇公演即將於7月7日（星期五）晚上、7月8日（星期六）下午與晚上、7月9日

（星期日）下午，為期三天於港區藝術中心舉辦，總計有四場演出，預計表演人數為100
人，觀眾席次為每場500席，4場總計2000席次。



我們的公演除了戲劇之外，還有社舞以及英劇獨創的狂舞默劇，無論是對於舞臺劇及表演
有興趣的朋友們，或是單純想要享受一場精采表演的人，都歡迎您來看戲！

年度公演歡迎您
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聽障生廖同學獲本會捐贈電子耳機

再次聆聽美好世界
文/ 童信澍

廖0閔同學是一位聽障生，自幼便面臨著聽力障礙的困擾。但是，在本會長期的支持下，他

每年得到獎助學金和鼓勵。最近，因為舊耳機已經無法使用，他再次向本會尋求幫助。



幸運的是，楊丁文教基金會的顧莉羚董事兼副執行長了解到了廖同學的情況，毫不猶豫地捐

款指定向他提供了一附全新的電子耳機。莉羚副執行長特別在星期六早上前往光田醫院，與

楊志文董事一同進行了一場滿懷感恩的捐贈儀式。



雖然耳機的價值高達30萬元左右，但對廖同學來說，它是無價的。這款電子耳機不僅可以幫

助他更好地聆聽周圍的聲音，還能夠改善他的生活品質，讓他更好地上課和融入社會。這也

讓廖同學更加確信，有本會的支持和幫助，他可以勇敢地面對生活中的種種挑戰。



此次捐贈儀式也引起了許多人的關注。顧莉羚董事兼副執行長表示，基金會一直致力於幫助

弱勢群體，希望能夠讓更多需要幫助的人得到關愛和支持。希望這次捐贈能夠為廖同學帶來

更多的幫助和改善，也能夠感受到社會的溫暖和關懷。



在這個充滿挑戰和困難的時代，我們需要更多像楊丁文教基金會這樣的機構，能夠為弱勢群

體提供支持和幫助，讓他們能夠更加堅強和勇敢地面對生活中的種種困難。

延伸閱讀
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聽療師跟副執行長開封檢查設備

過程順利,莉羚董事,志文董事,廖同學及兩位親切的聽療師合影留念

細心的聽療師解說
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全體會同檢視設備有無異常

莉羚副執行長關心廖同學使用設備情況
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文/ 國立成功大學研究所 林柏銓

高中時，我就讀臺中市立清水高中，當時在校學業成績表現得不錯，有達到申請楊丁文教基
金會獎學金的門檻，曾獲頒一次獎學金的肯定。大學時，我進入彰化師範大學求學，一年級
的學業成績亦達標，但因課業繁忙，疏於提出申請。二年級時再度送出申請，一直到就讀研
究所期間，連年持續申請並多次獲頒獎學金。



大學期間，這筆獎學金我拿來當生活費，減輕家庭經濟負擔，讓我能更專注於課業學習而無
須到外打工掙錢。寒暑假期間，我也因此有多餘時間參與許多服務性活動，如擔任  106學年
度精進師資素質及特色發展計畫之白沙夏日學校進駐信義國中小志工教師、至彰化縣芳苑鄉
王功國小參加108環境保護暨運動休閒探險活寶育樂營及參與2019遠哲彰化科學夏令營視障
及聽障班活動等。這筆獎學金在我大學時期對我裨益良多，讓我有能力及時間去服務社會，
非常感謝楊丁文教基金會給予的助力。大學畢業，因為我的成績維持得不錯，所以獲得數學
系的智育獎，此外，也因為積極投入多項社會服務工作，榮獲服務奉獻獎。



在成功大學研究所求學期間，我拿高中時在圖書館工讀及大學申請過的多筆獎助學金積存下
來的錢付學費、租屋費與生活費，這些錢不足支應全部費用，因此就讀碩士班時，我繼續申
請楊丁文教基金會的獎學金。當時我遭遇碩士班成績單不顯示排名的難題，立即寄信詢問基
金會，很快得到回覆，楊執行長立刻幫我打電話詢問學校教務處註冊組，請他們協助，並表
示承辦人願意以手寫方式登錄排名，順利解決我的問題，非常感謝楊執行長的熱心幫忙，讓
我最終順利獲得獎助，補貼我的生活及學習所需開銷。這期間，我還到臺南市立大橋國民中
學擔任學習扶助數學教師，教導一些數學學習比較落後的學生，一方面增加我的教學經驗，
一方面也賺些生活費。



研究所畢業後，我返回母校清水高中擔任數學科實習老師，目前實習結束，正準備教師甄試
中。回想學生時期，受到基金會及其他團體的獎助，讓我無後顧之憂，能安心向學，爾後我
擔任教師時，必定要效法這樣的大愛精神，回饋社會，積極幫助經濟弱勢的學子申請各式獎
助學金，讓他們能和我一樣更專注於學習，努力向上，精益求精，考取理想的學系並找到適
合自己的工作。

21
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文/ 國立臺灣大學研究所 陳天富

每一個人成長的過程，都蘊藏著無數人的幫助。楊丁老師的風範與遺澤，不僅是我景仰與
學習的對象，更是我求學路上的推手之一。



十分感謝楊丁文教基金會，自我申請獎學金以來，每一年都獲獎表揚。在這份鼓勵之下，
我更加致志向學，除了精進課內學業外，也修習額外的課程、主動進行專題研究，拓展自
己的能力，盼能不辜負基金會的肯定。如今，我已進入國立臺灣大學就讀研究所，這當中
必須感謝基金會的支持與鼓勵。



在我求學的過程中，申請過許多獎學金，但這份獎學金無疑是最特別的。除了需要手寫自
傳以外，頒獎典禮上更有專題演講，讓我們在領獎同時，更能汲取新知，充分體現楊丁老
師鼓勵學習、日新又新的精神。除此之外，頒獎典禮也介紹了楊丁老師的事蹟與貢獻，讓
我們能瞻仰前賢的德範，從中得到學習與啟發。楊丁老師不僅在教育與政治上付出良多，
其刻苦勵學、誨人不倦、無私助人的精神更是為人所敬重。在領取這份獎學金的同時，我
也期許自己能學習楊丁老師的精神，時時鞭策自己努力學習，將來以所學回饋社會，並且
在有能力幫助他人之時，能不吝於伸出援手，讓自己從各界獲得的援助，能繼續流轉於社
會之中。



此外，楊丁老師刻苦耐勞、嚴以律己的態度也令人欽佩。在早期資源缺乏的年代，楊丁老
師身為主任，卻凡事親力親為，無論是興建校舍、栽植花木，皆能見其身影。在教育上，
也嚴格要求、反覆練習自己的中文發音，並利用課餘時間與各老師交流學習方式、準備教
材，不惜犧牲自己的休息甚至用餐時間，也務求提升教學品質，絕不辜負自己的職位。古
云：「盡其事，而後其食。」楊丁老師盡忠職守的精神正是最佳的體現。因此，我也希望
能學習楊丁老師，在求學階段勤奮學習，出社會後能不畏艱難、不辭勞苦，忠於自己的責
任，認真地完成每一件事。



「高山仰止，景行行止。」楊丁老師留給我們的典範，是後輩效仿的榜樣，如春風夏雨一
般，感化著莘莘學子。感謝楊丁文教基金會的獎學金，這不僅是金錢上的鼓勵，更是精神
上的傳承，是楊丁老師對教育的堅持。在不久的將來，我也期盼自己能承接這樣的精神，
成為一個懂得付出、對社會有所貢獻的人，為社會的美好付出一份心力。
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文/ 國立清華大學 洪郁旂

過去曾聽過一句話讓我獲益良多：「在漫漫的人生當中，獲獎算是一種推進器，但絕不是促使
我們前進的最根本動力器，當然這個推進器也是一股不可小視的力量。人要如何前進？答案就
掌握在我們自己的手中。」這句話我始終銘記在心，獎學金對於我而言，算是一種使我更加進
步的方式，但學習絕對是出自於自己本身，若學習只是為了一些外在的誘因而非發自內心，那
一切也是枉然。



很榮幸在大學期間可以持續地榮獲楊丁文教基金會獎學金，獎學金固然不能衡量自己是不是夠
努力，但能夠獲獎對於我來說算是一種肯定，肯定自己過去的努力付出。在求學時期，我總是
持續努力不懈學習新知，俗話說「活到老，學到老」，人從出生就該持續不斷地學習，對未知
保持飢渴，更何況我還只是二十幾歲的學生，有甚麼理由不努力學習呢？



能夠獲獎，首先要感謝我的家人們，感謝父母從小的教導，他們總是辛勤的工作，使我生活能
夠衣食無虞，在家中也會教我許多做人處事的道理。很感謝我的父母，對於我的想法也總能夠
傾聽，並與我討論，而非直接否定我，培養我思考的能力。再來也很感謝我的兩位姐姐，因為
年齡相仿，對於我的想法也較能夠理解，也時常會扮演我與父母之間的橋樑，同時在課業上給
予我許多幫助。



在學校學習時，遇到不會的問題或是有疑惑之處時，總是會在下課時向老師請教，也很感謝老
師們總是不厭其煩地教導我，即便已經教過我不只一遍了，也從不曾嫌棄我的資質駑鈍。不同
老師對於同一問題的理解不盡相同，在向他們請教時，也培養我從不同的角度看待問題，使我
獲益匪淺。一位老師曾說過：「一件事情的答案，取決於你如何看待它」，我牢記在心，這些
觀念也都成為我待人處事的一部份。



再來也要感謝我的同儕朋友們，每個人擅長的領域都不太相同，但他們卻從不曾藏私，向他們
請益時，也都會把所學教予我，不因我們有著競爭關係而吝嗇。與朋友們相處也是種另類的學
習，我始終認為，每個人都好比不同的書籍，之中肯定有值得我們學習效仿的，不好的應該引
以為戒，好的則學習。



很感謝能獲得楊丁文教基金會獎學金，我始終心存感謝，謝謝這些在人生路途上幫助過我的所
有人。我不會因為獲獎而自滿，未來我也會持續不斷地努力，成為一個對社會有貢獻的人。
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文/ 國立臺中科技大學 陳卉敏

我是陳卉敏，首先，很感謝楊丁文教基金會提供這份獎學金，我很感激可以獲得這份殊
榮。楊丁文教基金會對於我來說意義非凡，不僅僅是經濟上給予的支援，更是精神上賦
予的支持。讓我可以專注於學業並擁有信心，讓我相信自己可以實現理想目標。



我的求學過程不如其他人順遂，高中時期因為找不到適合的讀書方法，成績一直不太理
想，後來考上私立大學，本以為上大學會輕鬆許多，不料就讀的「化妝品科學系」的課
程內容，竟然是我最頭痛的科目化學的延伸。一直以來，我都渴望從事與醫療院所相關
的工作，於是懷抱著在醫院工作不容易被淘汰及人力需求量大的吸引力，我開始準備重
考，因為擔心結果不如預期，使家人及自己失望，因此連最要好的朋友都守口如瓶，背
著家人、朋友偷偷報考，時常半夜一、兩點四下無人時，才敢開始讀書。很幸運地，疫
情爆發，大家憎恨疫情時，我暗自感謝幸虧有了疫情，大多數到校上課的時間變成視訊
教學，原先沉重的課業壓力減輕，使我有更多時間可以準備這個祕密計畫。



放榜後，我順利考上「國立臺中科技大學護理系」，終於可以昭告深藏已久的祕密，原
以為所有人會為我喝采，沒想到迎來的卻是家庭革命，母親擔心輪班工作太過勞累，認
為護理工作對身心健康的負擔太大，面對重要家人的反對，我感到非常困惑和無助。經
過多次的溝通，我告訴他們在有興趣的領域學習，增加專業知識和技能，還能為社會做
出貢獻，我樂在其中，因此得到了家人的理解和支持。



家裡的經濟開銷一直都是母親一人以微薄的薪水支撐，其實母親為了栽培我讀書非常辛
苦，上大學後，因為學校與家裡距離遙遠，必須在外租屋，反而更加重了原本的經濟壓
力。我很珍惜基金會給予的獎助，我將它用來支付我的學費及房租，不僅可以減輕家裡
的負擔，還可以讓我更加專注於學業和專業發展，讓我有勇氣追求夢想和目標，同時也
是督促我努力學習和成長的動力。



最後再次感謝楊丁文教基金會提供這份獎學金，幫助許多像我一樣家庭經濟狀況需要協
助的莘莘學子，給予支持且能安心求學。未來我將報考研究所，提升工作能力及職場地
位，並且擁有回饋社會的能力。
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文/ 國立東華大學 民族社會工作學士學位學程 周家蓁

時光荏苒，一轉眼已到了大學四年級下學期，即將完成現階段的學業。回顧過往，檢視每年
三月因為申請楊丁文教基金會獎助學金而撰寫的自傳，我發現自己在各階段都有不同的蛻變
與目標，在達成目標的過程中，也足以顯現自己的突破與成長，若不是有貴基金會的獎助學
金，我應該也不會從中發現每個階段不同樣貌的自己吧！



這四年的大學生活，我明顯感受到大學生活與過去的國高中時期有顯著的差異，就課程的安
排上，大學沒有固定的早八到晚五，而是全由學生自行安排，但這並不表示我們可以肆無忌
憚地放任自己，而是應藉此機會培養我們能更有效率、效能地做好時間管理。另外，我習慣
事先規劃讀書計畫，因此即使到了擁有極大彈性的環境，沒有了父母及師長的監督，我每天
讀書的習慣也沒有因此而中斷，再加上我並非天資聰穎，因此總是需要比別人花更多時間複
習，雖然過程中很辛苦，但最終結果表示我的努力是值得的！



我們家的經濟狀況算是小康家庭，雖然我的身分並非清寒或中低收入戶家庭子女，但也不像
富裕家庭般可以不愁生活費，因此暑假時，我會利用時間去打工，不僅可以賺取生活費，也
能訓練自身處事能力，作為奠基未來進入職場的基礎。除了打工，我也發現某些獎學金只需
憑在校成績或名次就能申請，而非僅限清寒或其他因素，楊丁文教基金會就是其中一個。當
初想著不妨申請看看，沒曾想變成大學每年固定申請並獲獎的獎助學金，有了這份獎勵，讓
我足以支應日常所需生活費，可用於購買教科書及食衣住行等方面。



大一到大三的這段期間，我都把重心放在學業上，以致大四時突然多出許多空閒的時間，而
這也讓我可以好好適時地放鬆自己，以及深思畢業後的生涯規劃。目前的我正在準備今年社
會工作師證照的考試，每天都複習一小部分，其餘時間拿來專注在自己的興趣，或是到處走
走逛逛，以捕捉花蓮在地之美，畢竟畢業後應該鮮少有機會再返回花蓮。讀書固然重要，但
是能將學業與生活一同兼顧，才是我心之所向。



距離畢業並邁入職場僅剩下幾個月，而這也意味著我要從大學生的身分蛻變成社會新鮮人，
我期許自己與每位即將踏出舒適圈的同學們可以發揮自身潛能，找到適合自己的未來藍圖。
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捐款功德徵信錄 111.10.1~112.3.31捐助累計數（單位：元）

（捐助芳名，恕未尊稱）

27



慷
慨
解
囊

名譽董事 捐助累計數10萬以上
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名譽董事 捐助累計數2萬元以上
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本會第十屆董事及顧問

董事長｜周0霖

榮譽董事長｜李0福

常務董事｜王0毅、林0塗、卓0川、蔡0典、蔡0嘉、鄭0烟

董事｜王0超、王0燕、吳0霖、李0毓、高0榮、陳0慶、楊0芬、楊0明、楊0媛、楊0文、蔡0青、蔡0儒、劉0金、顧0羚

執行長｜楊0芬

副執行長｜楊0明、顧0羚

財務長｜王0燕

顧 問｜王0己 吳0錕 李0珠 洪0銓 黃0生 黃0生 陳0清 陳0慶

             陳0塘 黃0生 許鳳嬌 黃0芸 黃0恩 莊0嘉 梁0田 楊0源

             楊0島 楊0文 楊0忠 楊0雲 楊0華 楊0隆 楊0鏞 楊0賢

             楊0育 楊0熹 蔡0堆 蔡0如 蔡0丁 蔡0修 蔡0月 廖0輝

             鄭0塗 劉0華 顏0滄 顏0峻 顏0佑 鄭0富

網頁志工｜陳0民

鼎雜誌自44期開始印刷費由王0毅董事贊助，本會特此致謝。


